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Panorama Nacional 
 
 

Todo el reporte de ASF está “plagado de errores”, reitera López Obrador 
(La Jornada, Fabiola Martínez, p. web). 
Ciudad de México. Al afirmar que todo el reporte de la Auditoría Superior de la 
Federación (ASF) está “plagado de errores”, el presidente Andrés Manuel López 
Obrador rechazó que su gobierno ataque a este organismo solo por pedir una 
investigación por la “intencionalidad política” de su reciente informe sobre el costo de la 
cancelación de la construcción del aeropuerto de Texcoco. 
En todo caso, consideró, es la propia ASF la que se autodestruye. Subrayó que no busca 
la renuncia de alguien en particular, sino que se haga la indagatoria “aunque lleve 
tiempo” para que la situación no vuelva a ocurrir. 
“El informe (de la ASF, correspondiente a la cuenta pública de 2019) está plagado de 
irregularidades, fue hecho de mala fe, para golpearnos”, advirtió en conferencia. 
Al preguntarle si también hay imprecisiones en otros ámbitos del documento de la ASF, 
informó que tendrá una reunión con su gabinete para analizar el reporte en cuestión 
“porque todo está plagado (de errores)”, insistió. 
Nosotros, subrayó, no socavamos a ninguna institución, lo que pasa es que los medios, 
aseveró, lanzan una información y creen que la gente se va a tragar las mentiras y que 
nosotros nos íbamos a quedar callados. 
Así era antes, mencionó, se lanzaban contra un opositor, al linchamiento político y 
aparte de que no tenía derecho de réplica le decían ‘si sigues te va peor porque nosotros 
tenemos el control de los Medios’”. 
En cuanto a la situación de la ASF, tras la denuncia que hizo ayer y la petición de 
indagatoria a la Cámara de Diputados, el mandatario respondió: 
“Imagínense, una institución que se equivoca, entre comillas, de esa manera, cómo se 
va a decir que se mina (por parte de nosotros). Lo más correcto es decir que se 
autodestruye”, dijo en conferencia. 
(https://www.jornada.com.mx/notas/2021/02/26/politica/todo-el-reporte-de-asf-esta-
plagado-de-errores-reitera-lopez-obrador/) 
 

Cancillería anuncia reunión virtual de AMLO con Biden el próximo lunes (El 

Universal, Redacción, p. web). 
La Secretaría de Relaciones Exteriores informó que el presidente Andrés Manuel López 
Obrador celebrará una reunión virtual con el mandatario estadounidense, Joe Biden, el 
próximo lunes.  
La dependencia indicó que en este encuentro se hablará sobre la visión y objetivos 
compartidos de la agenda de bilateral. 
"En la reunión virtual, abordarán los mecanismos de cooperación para atender las 
causas estructurales de la migración en el norte de Centroamérica y el sur de México", 
agregó.  
Subrayó que los presidentes discutirán sobre los estragos del Covid-19 y las áreas de 
oportunidad que presenta el T-MEC hacia una recuperación económica sostenible y más 
igualitaria en Norteamérica. 
Lee más: Secretario de Estado de EU y Tatiana Clouthier abordan política energética 
en el T-MEC  
En un comunicado, la Casa Blanca confirmó la reunión entre López Obrador y Biden.  
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En Twitter, Ebrard dijo: "Próximo lunes 1o de marzo se llevará a cabo la primera reunión 
bilateral de los presidentes de México Andrés Manuel López Obrador y de los Estados 
Unidos, Joe Biden. Estaré informando temas y participantes de ambos gobiernos. Una 
nueva etapa de cooperación se inicia". 
Blinken "visita" México virtualmente  
El jefe de la diplomacia de Estados Unidos, Antony Blinken, hizo su debut este viernes 
mediante un "viaje virtual" a México en el que destacó que la frontera sur de su país está 
"cerrada a la inmigración irregular".  
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/cancilleria-anuncia-reunion-virtual-de-amlo-
con-biden-el-proximo-lunes) 
 

Morenistas piden a su partido cancelar registro de Félix Salgado (La Jornada, 

Andrea Becerril, p. web). 
Ciudad de México. Alrededor de 500 militantes y simpatizantes de Morena, la gran 
mayoría mujeres, entre ellas una treintena de legisladoras federales, como las 
senadoras Malú Micher, Jesusa Rodríguez, Antares Vázquez y Ana Lilia Rivero, 
demandaron a la Comisión Nacional de Honestidad y Justicia (CNHJ) de su partido y a 
la dirigencia nacional del mismo cancelar el registro de Félix Salgado Macedonio como 
candidato a la gubernatura de Guerrero. 
En una carta que firman también diputadas federales, locales y regidoras, se hace notar 
que, si bien la CNHJ no tiene atribución para investigar las denuncias por violación 
sexual en contra de Salgado Macedonio, “sí podría apartar de la carrera electoral al 
político hasta que la justicia resuelva el caso”. 
Demanda además a las autoridades judiciales de Guerrero realizar una investigación 
exhaustiva sobre las denuncias contra Salgado Macedonio. Advierten que "no es ético 
ni responsable anular la voz de las mujeres que han sido víctimas de la violencia sexual 
y de género”. 
En el documento que firman también la secretaria general de Morena, Citlalli Hernández, 
insisten en que Morena debe asumir una posición clara y contundente mientras la 
autoridad investiga y resuelve.. 
(https://www.jornada.com.mx/notas/2021/02/26/politica/morenistas-demandan-
cancelar-registro-de-felix-salgado/) 
 

Alianza Federalista acepta propuesta de AMLO para no utilizar programas 
sociales y vacunación con fines electorales (El Economista, Lilia González, p. web). 
Los gobernadores de la Alianza Federalista aceptaron el acuerdo democrático 
propuesto por el presidente Andrés Manuel López para evitar tintes electoreros en 
programas sociales o uso indebido de recursos durante el proceso electoral que se 
avecina el próximo 6 de junio. 
Aunque los mandatarios exigieron al presidente López Obrador retirar a los llamados 
“servidores de la nación” de la campaña de vacunación contra el Covid-19 en el país. 
“Señor Presidente, con independencia a las obligaciones que la legislación impone a 
toda autoridad en materia electoral, refrendamos a la nación nuestra convicción y 
compromiso de que ningún poder intervenga indebidamente en estos procesos 
electorales, los más complejos de nuestra historia”, acotaron. 
También, la Alianza Federalista expresó su preocupación e inconformidad enérgica 
respecto de la iniciativa de reforma a la Ley de la Industria Eléctrica (LIE) que avalada 
por los diputados y próxima en revisión del Senado. 
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A través de una carta al Ejecutivo, los gobernadores afirmaron que de convertirse en 
ley, los cambios en electricidad serán contrarios a los que deberían ser los objetivos 
prioritarios de la política energética. “La energía es una necesidad básica para la vida y 
el bienestar de los mexicanos, por ello las acciones en esta materia deben crear 
condiciones para garantizar un abasto de energía suficiente, a precios competitivos, con 
calidad y respetuosa del medio ambiente”. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Alianza-Federalista-acepta-propuesta-de-
AMLO-para-no-utilizar-programas-sociales-y-vacunacion-con-fines-electorales-
20210226-0075.html) 
 

México quiere fortalecer cadenas de valor con Estados Unidos: Tatiana 
Clouthier (El Economista, Roberto Morales, p. web). 
México ofreció este viernes su participación para ser parte del fortalecimiento de las 
cadenas de valor de América del Norte. En una reunión virtual, el planteamiento lo emitió 
Tatiana Clouthier, secretaria de Economía, al secretario de Estado de Estados Unidos, 
Antony Blinken. 
“El presidente Joe Biden ha solicitado una revisión en un plazo de 100 días en las 
cadenas de suministro en Estados Unidos, específicamente con los chips, baterías de 
gran capacidad, productos farmacéuticos y minerales críticos y estratégicos”, dijo 
Clouthier. 
“En México, estamos seguros, puede ser parte de este gran esfuerzo para asegurar que 
en América del Norte contemos con la oferta necesaria para que este tipo de bienes no 
sean una problemática, sino que podamos ser proveedores de los mismos”, añadió la 
funcionaria. 
A nivel global, de acuerdo con un análisis de la Organización para la Cooperación y el 
Desarrollo Económicos (OCDE), conscientes de que cada vez hay más pruebas de los 
beneficios que ofrece la participación en las cadenas de valor mundiales, varios países 
reaccionaron a la pandemia de Covid-19 comprometiéndose a mantener abiertos los 
mercados y asegurar un funcionamiento sin trabas de las cadenas de suministro 
internacionales. 
Cuando trabajamos juntos, somos capaces de enfrentar los retos de manera más fácil 
y poder hacer sinergia para que las cosas avancen”, concluyó Clouthier en su mensaje 
a Blinken. 
Antes le había dicho que el gobierno de México apuesta por el trabajo a través del 
Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC) como una buena herramienta 
post-Covid-19. 
(https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Mexico-quiere-fortalecer-cadenas-de-
valor-con-EU-Tatiana-Clouthier-20210226-0056.html) 
 

Covid-19 en México. México acumula 184 mil 474 muertes por Covid-19 (El 

Universal, Redacción, p. web). 
México acumula, hasta este viernes, un total de 184 mil 474 muertes por Covid-19, 
según informan autoridades de la Secretaría de Salud.  
En las últimas 24 horas, México sumó 782 muertes por coronavirus.  
Los casos confirmados de Covid-19 acumulan 2 millones 76 mil 882; es decir, 7 mil 512 
nuevos contagios en la última jornada.  
En tanto, se estima que hay 51 mil 983 casos activos en el país, es decir, el 2% del total 
de los contagios.  
La cifra de personas recuperadas del nuevo coronavirus subió a un millón 625 mil 328. 

https://www.eleconomista.com.mx/politica/Alianza-Federalista-acepta-propuesta-de-AMLO-para-no-utilizar-programas-sociales-y-vacunacion-con-fines-electorales-20210226-0075.html
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Sobre la jornada de vacunación, autoridades informaron que hasta el momento se han 
aplicado 2 millones 271 mil 032 dosis. Este día sea aplicaron 127 mil 922 vacunas contra 
Covid-19.  
Agregaron que desde el 24 de diciembre del año pasado se han recibido 3 millones 39 
mil 625 dosis de la vacuna contra Covid-19. Se espera recibir hasta 106 millones de 
dosis. 
En el semáforo epidemiológico nacional, el estado de Campeche pasó a color verde; y 
por ahora no hay estados en rojo.  
Hay 10 estados en naranja: 20 en amarillo; y dos en verde: Chiapas y Campeche.  
CDMX continúa en naranja  
Claudia Sheinbaum, jefa de Gobierno de la Ciudad de México, informó que ante la 
pandemia por coronavirus, la capital se mantiene en semáforo epidemiológico naranja 
"sin bajar la guardia".  
Refirió que hasta hora, en la Ciudad se han vacunado contra coronavirus 134 mil 613 
adultos de 60 años y más, además que los casos de Covid-19 siguen a la baja. 
Sheinbaum refirió disminución “en general” gracias al esfuerzo de la ciudadanía. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/covid-19-en-mexico-mexico-acumula-184-mil-
474-muertes-por-covid-19) 
 

Gobierno apuesta por la energía cara y sucia para proteger a CFE (El 

financiero, Alex Sánchez, p. web). 
La propuesta de reforma a la Ley Eléctrica que presentó el Gobierno de México, y que 
está próxima a su discusión en el Senado, busca defender a la CFE, con una apuesta 
por la energía cara y sucia, coincidieron directivos de empresas y especialistas en 
energías renovables. 
Julian Willenbrock, fundador y director general de la firma desarrolladora de proyectos 
solares Enlight, dijo en conferencia que esta Ley propone privilegiar a la energía más 
cara y sucia en el orden de despacho eléctrico. 
“Es increíble que, en un país con alta radiación solar, lo cual es un privilegio, la actual 
administración apueste por energía más cara y sucia, lo cual más allá de las 
consecuencias legales que pueda atraer como los juicios de amparo y demandas en 
paneles internacionales, puede impactar la emisión de contaminantes en el país”, dijo. 
Israel Hurtado, fundador de la Asociación Mexicana de Hidrógeno y exsecretario 
ejecutivo de la Asociación Mexicana de Energía Solar (Asolmex), afirmó que la reforma 
pone primero a los generadores de combustóleo y carbón por encima de las plantas 
solares. 
“Esto no existe en otras partes del mundo, es algo que tampoco tiene precedentes”, dijo. 
Severo López, director general de Galo Energy, advirtió que esta propuesta tiene fines 
políticos y dañará más a la CFE, en lugar de ayudarla. 
Añadió que la construcción de plantas nuevas de generación eléctrica requiere al menos 
entre cuatro a cinco años, por lo que esta administración no verá nuevos proyectos. 
Leonardo Velasco, presidente de la Asociación Mexicana de la Industria Fotovoltaica 
(AMIF), afirmó que México ya cuenta con una de las estructuras tarifarias más complejos 
del planeta, “es difícil de navegar y más ahora cuando hay un tema ideológico y político 
detrás”. 
(https://elfinanciero.com.mx/empresas/gobierno-apuesta-por-la-energia-cara-y-sucia-
para-proteger-a-cfe) 
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Preocupan implicaciones de reforma a la ley de la industria eléctrica: 
Citibanamex (El Economista, Edgar Juárez, p. web). 
Nos preocupan las implicaciones económicas, comerciales, ambientales y jurídicas que 
tendrá la iniciativa de reforma a la ley de la industria eléctrica -ya aprobada en la Cámara 
de Diputados-, y los efectos negativos para la inversión en este sector y en el ambiente 
de negocios, expresó Manuel Romo, director general de Citibanamex. 
En videoconferencia en la que se dieron a conocer los resultados del grupo para el 2020, 
explicó que ello se puede traducir en un aumento de precios de la energía y 
consecuentemente de otros bienes y servicios, además de que puede implicar un mayor 
costo fiscal para subsidiar a la Comisión Federal de Electricidad (CFE). 
Va a cambiar reglas para muchas empresas que han invertido cuantiosos recursos en 
energías limpias, lo cual probablemente genere una serie de amparos y recursos 
legales”, puntualizó. 
De igual forma, consideró que se darían reclamos en el marco de tratados comerciales 
internacionales como el T-MEC y con la Unión Europea en materia energética y de 
protección de inversiones, además de que ello aleja a México de cumplimientos de 
compromisos internacionales en materia ambiental. 
También podría afectar a clientes del banco 
Romo mencionó que, específicamente en el caso de grupos financieros como 
Citibanamex, podría afectar en la medida de que alguno de sus clientes sea afectado, 
de tal forma que comprometa su capacidad de pago. 
(https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/Preocupan-implicaciones-de-
reforma-a-la-ley-de-la-industria-electrica-Citibanamex-20210226-0050.html) 
 

Alianza Federalista presenta plataforma digital para captar inversiones (El 

Economista, Camila Ayala Espinosa, p. web). 
Para continuar con el proyecto de atracción de capitales extranjeros, la Alianza 
Federalista presentó la plataforma digital Invest in Mx, que reúne en una página web 
toda la información, económica, geográfica y demográfica de los 10 estados. 
En la presentación de este proyecto, el titular de la Secretaría de Economía y Trabajo 
de Nuevo León, Roberto Russildi Montellano, recordó que fue hace unos meses cuando 
los estados  de Aguascalientes, Chihuahua, Coahuila, Colima, Guanajuato, Durango, 
Jalisco, Michoacán, Nuevo León y Tamaulipas conformaron y dieron a conocer la 
agencia de atracción de inversiones Invest in México, así como la asociación civil, cuyos 
objetivos son los de continuar los trabajos que logró ProMéxico y atraer Inversión 
Extranjera Directa (IED). 
A partir de esta integración de la agencia, precisó que el equipo de desarrollo económico  
de la Alianza Federalista se enfocó en crear una plataforma web y en generar más 
convenios con diferentes organismos y asociaciones internacionales, donde destaca 
que ya se están realizando trabajos de comunicación con la Alianza del Pacífico, así 
como con PromPerú, ProChile y la Comunidad Económica Europea. 
Inclusive, se adelantó que existe la intención de abrir tres oficinas de representación de 
promoción en el extranjero, específicamente en Asia, Europa y Estados Unidos. 
“Siguiendo la instrucción que nos habían dado los gobernadores (...) nos pidieron que 
articulamos una estrategia de promoción conjunta que potencialice los tratados 
comerciales y que aproveche las cadenas productivas, que identifique los proyectos de 
inversión, que generen empleo y desarrollo económico”, expuso en compañía de sus 
homólogos estatales.  
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Sobre cómo funciona la plataforma digital, Daniel Céspedes de Invest in México, 
manifestó que esta presenta de manera lógica y ordenada la información de cada estado 
que integra la Alianza, desde las particularidades que hay en las municipalidades, las 
fronteras de los estados, los datos de la demografía, características de la población, 
información económica (por ejemplo, el valor del PIB de cada entidad); así como las 
áreas le estratégicas disponibles para invertir. 
(https://www.eleconomista.com.mx/estados/Alianza-Federalista-presenta-plataforma-
digital-para-captar-inversiones-20210226-0073.html) 
 

CDMX seguirá en semáforo naranja; cines, museos y gimnasios podrán 
abrir al 20% de aforo (El Economista, Redacción p. web). 
La Ciudad de México se mantendrá en semáforo naranja la semana del 1 al 7 de marzo, 
color en el que se encuentra desde el pasado 15 de febrero, informaron la mañana de 
este viernes autoridades capitalinas. Autoridades de la Ciudad de México informaron 
que, como parte del esquema Reactivar sin arriesgar, a partir de la próxima semana 
podrán reabrir cines, museos y gimnasios, con un aforo máximo de 20 por ciento. 
Para los cines su última función deberá ser a las 20:00 horas, en el caso de museos, su 
horario de cierre será a las 19:00 horas, ambos con las medidas de precaución 
correspondientes -cubrebocas, lavado de manos, sana distancia-. 
Los gimnasios podrán permitir el acceso al interior únicamente con cita y con 
entrenamientos individuales, los entrenamientos en grupo o actividades relacionadas 
con cardio aún no se permitirán. 
A partir de la primera semana de marzo también estarán permitidos los juegos 
mecánicos en la CDMX siempre y cuando sean al aire libre. Las autoridades capitalinas 
recordaron que aún no pueden llevarse a cabo fiestas, carnavales ni festividades pese 
al regreso de estas actividades. 
Además anunciaron nuevas medidas para los restaurantes, con un incremento al 30% 
en su aforo con operaciones en interiores hasta las 19:00 horas y con servicio extreriores 
hasta las 22:00 horas. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/CDMX-seguira-en-semaforo-naranja-cines-
museos-y-gimnasios-podran-abrir-al-20-de-aforo--20210226-0048.html) 
 

Se dispara número de menores detenidos en frontera México-EU, según 
WSJ (El Sol de México, Agencia, p. web). 
El número de detenciones de menores no acompañados en la frontera de Estados 
Unidos. con México aumentará más de un 50 % en febrero comparado con meses 
previos, lo que podría desatar una crisis humanitaria en la zona, según datos obtenidos 
por The Wall Street Journal. 
Personas conocedoras del asunto aseguraron al diario neoyorquino que unos 2 mil 200 
niños han cruzado la frontera de manera ilegal cada semana en febrero, y que el número 
sigue aumentando con el paso de los días en este mes, por lo que el Gobierno estima 
que para cuando empiece marzo, unos 9 mil niños habrán sido detenidos. 
El Departamento de Aduanas y Protección de Fronteras de EU detuvo a poco más de 5 
mil 700 menores en enero, lo que también supuso un aumento del 18 % en relación con 
el mes anterior, cuando fueron cerca de 5 mil. 
The Wall Street Journal señaló asimismo que el creciente número de niños bajo custodia 
de las autoridades estadounidenses está comenzando a afectar la capacidad del 
Gobierno del país de cuidar y hospedar a los menores. 

https://www.eleconomista.com.mx/estados/Alianza-Federalista-presenta-plataforma-digital-para-captar-inversiones-20210226-0073.html
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La Administración de Joe Biden ha afirmado en varias ocasiones que pretende evitar 
que se produzca la misma crisis humanitaria que tuvo lugar en la frontera de EU. en 
2014, bajo el Gobierno de Barack Obama, y en 2019, durante el mandato de Donald 
Trump, cuando se registraron varias oleadas de niños migrantes no acompañados y de 
familias que colapsaron el sistema. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mundo/se-dispara-numero-de-menores-detenidos-
en-frontera-mexico-eu-segun-wsj-6413563.html) 
 

Migrantes cruzan a EU conforme a nuevas políticas de Biden (El Economista, 

Agencia, p. web). 
Dos grupos de migrantes cruzaron este viernes desde dos puntos fronterizos de México 
hacia Estados Unidos para continuar su proceso de asilo como parte de la nueva política 
migratoria del presidente estadounidense, Joe Biden. En Ciudad Juárez, fronteriza con 
El Paso, Texas, un grupo de 25 migrantes fue autorizado a ingresar por autoridades 
estadounidenses luego de que el 19 de febrero se cancelara un programa que los 
obligaba a esperar en México la respuesta a su solicitud de asilo. 
Un total de 25 personas cruzaron hoy. "Antes de pasar por el puente, todos los 
participantes tuvieron que tener una prueba negativa de Covid-19", dijo a la AFP Dana 
Graber, jefa de Misión en México de la Organización Internacional para las Migraciones. 
Los migrantes, que usaban mascarillas y protectores faciales, fueron auxiliados por 
oficiales mexicanos y personal de agencias internacionales que coordinaron el traslado 
siguiendo estrictas medidas sanitarias para prevenir contagios de Covid-19. 
Desde Matamoros, fronteriza con Brownsville, Texas, otro grupo de unos 25 migrantes 
fue autorizado a cruzar y se espera que en los próximos días se agilice el trámite para 
proceder a desmontar un campamento que ha albergado a unas 750 personas. 
La mayoría de los migrantes que han cruzado son centoamericanos. 
Algunos llevaban dos años esperando la resolución de sus casos en México, que por 
primera vez, ante presiones del ahora ex presidente estadounidense Donald Trump, 
aceptó recibir de regreso a migrantes de otros países. 
Así se consolidó el denominado Programa de Protección al Migrante promovido por 
Trump y mediante el cual, unas 70,000 personas habrían sido devueltas a México entre 
enero de 2019 y diciembre de 2020, según organizaciones civiles estadounidenses. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Migrantes-cruzan-a-EU-conforme-a-
nuevas-politicas-de-Biden-20210226-0081.html) 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Procuraduría Agraria celebra 29° aniversario de trabajo institucional en 
favor de los campesinos de México (Gob.mx, Procuraduría Agraria, p. web). 
Viernes 26 febrero 2021 
Las tareas esenciales de procuración de justicia pronta, honesta, expedita, y eficaz que 
dispuso el Constituyente Permanente en 1992, con las reformas al Artículo 27 
Constitucional y la promulgación de la Ley Agraria, mantienen plena vigencia en la 
Procuraduría Agraria, como órgano encargado de la defensa y salvaguarda de los 
derechos y patrimonio de los sujetos agrarios en territorio. 
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Al conmemorarse el Vigésimo noveno aniversario de la creación formal de la 
Procuraduría Agraria, las autoridades de la Institución, encabezadas por Luis 
Hernández Palacios Mirón, refrendan su vocación de servicio, entrega y amplia 
disposición en el objetivo primordial de salvaguardar los legítimos intereses de los 
hombres y mujeres del medio rural de nuestro país. 
“Al cumplir 29 años la Procuraduría Agraria refrenda su vocación como institución de 
servicio social en favor de los núcleos agrarios y sus integrantes, renovada con los 
principios de la 4 Transformación, para impulsar la política de desarrollo social y 
sostenible y defensa y aprovechamiento del territorio por ejidos y comunidades”. 
Asimismo, el personal operativo en la Estructura Territorial, al igual que mandos medios 
y superiores de oficinas centrales, reafirman su compromiso indeclinable con los sujetos 
agrarios para contribuir con su trabajo, esfuerzo y dedicación cotidiana a lograr mejores 
condiciones de vida y bienestar al que aspiran las familias e integrantes de ejidos y 
comunidades. 
Hoy, los servidores agrarios recordamos con alegría y profunda satisfacción, que fue el 
26 de febrero de 1992 cuando se expidió en el Diario Oficial de la Federación el Decreto 
presidencial mediante el cual se creó formalmente la Procuraduría Agraria, como la 
institución del Estado Mexicano garante de la legalidad en el medio rural. 
(https://www.gob.mx/pa/articulos/procuraduria-agraria-celebra-29-aniversario-de-
trabajo-institucional-en-favor-de-los-campesinos-de-mexico?idiom=es 
Información también disponible: 
 

- Procuraduría Agraria celebra 29 ° aniversario de trabajo en favor de 
los campesinos de México (YouTube, Canal: procuraduría Agraria, p. web). 

Viernes 26 febrero 2021 
La Institución que encabeza Luis Hernández Palacios Mirón refrenda, en este 
Vigésimo noveno aniversario de su fundación, su compromiso en defensa de los 
derechos y territorio de los núcleos y sujetos agrarios. 
https://www.youtube.com/watch?v=hPl2rxviqPc&ab_channel=Procuradur%C3%ADaAg
raria) 
 

Inicia Sedatu entrega de 12 mil títulos agrarios y escrituras en Chiapas 
(Gob.mx, Secretaría de Desarrollo Agrario Territorial y Urbano, Comunicado 399/2021, p. web). 
Viernes 26 febrero 2021 
Chiapas, Tuxtla Gutiérrez. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu), en coordinación con el gobierno de Chiapas, el Registro Agrario Nacional 
(RAN) y el Instituto Nacional del Suelo Sustentable (Insus), inició de manera gratuita y 
simbólica, la entrega de 12 mil títulos agrarios y escrituras que beneficiarán a familias 
de diversas comunidades de la entidad 
Román Meyer Falcón, titular de la Sedatu, destacó que la entrega de los documentos 
genera certeza jurídica sobre su propiedad en las familias y reiteró que se trabaja para 
que durante los próximos meses se pueda abatir el rezago que históricamente ha habido 
en la materia. 
“Bien sabemos que los problemas agrarios en estados como Chiapas, son problemas 
constantes, permanentes y nuestra obligación como gobierno federal, es atenderlos de 
la forma más eficiente posible aunque estemos en pandemia, porque los ejidatarios y 
comuneros requieren de las instituciones para poder resolver sus trámites”, declaró. 
 
 

https://www.gob.mx/pa/articulos/procuraduria-agraria-celebra-29-aniversario-de-trabajo-institucional-en-favor-de-los-campesinos-de-mexico?idiom=es
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El secretario de Estado destacó que como parte del Ramo 15, el RAN, el Insus y la 
Procuraduría Agraria (PA), tienen la instrucción de atender de la manera más eficiente 
y sin corrupción, a toda la población que lo requiera. 
Rutilio Escandón Cadena, gobernador de Chiapas, destacó que el Gobierno de México 
es una administración democrática y comprometida, pero sobre todo humana, que tiene 
como prioridad la atención de las y los mexicanos que más lo necesitan. 
“Con la labor que está haciendo la Sedatu, el RAN y el Insus, da posibilidades a todas 
y todos de desarrollarse mejor y asegurar el patrimonio de su familia. Fue injusto que 
durante tantos años las familias vivieran con el miedo de no tener ningún título o 
documento que avalara que son los legítimos propietarios del bien que ocupan y 
trabajan, por eso me da mucho gusto que con la entrega de sus documentos podrán 
acceder incluso a créditos para seguir trabajando”, declaró. 
Agregó que su administración también se ha dado a la tarea de entregar escrituras de 
propiedades privadas de familias de escasos recursos; así como de los terrenos donde 
habían construido sus viviendas y a la fecha se han entregado 3 mil documentos. 
En representación de los primeros beneficiarios, Petrona Dolores Rojas Gutiérrez, 
agradeció el trabajo coordinado del Gobierno de México y del estado. 
(https://www.gob.mx/sedatu/prensa/inicia-sedatu-entrega-de-12-mil-titulos-agrarios-y-
escrituras-en-chiapas 
Información también disponible: 
 

- Inicia Sedatu entrega de 12 mil títulos agrarios y escrituras en 
Chiapas (El Pulso de Colima, Phany de la Cruz, p. web). 

Viernes 26 febrero 2021 
La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), en coordinación con 
el gobierno de Chiapas, el Registro Agrario Nacional (RAN) y el Instituto Nacional del 
Suelo Sustentable (Insus), inició de manera gratuita y simbólica, la entrega de 12 mil 
títulos agrarios y escrituras que beneficiarán a familias de diversas comunidades de la 
entidad. Román Meyer Falcón, titular de la Sedatu, destacó que la entrega de los 
documentos genera certeza jurídica sobre su propiedad en las familias y reiteró que se 
trabaja para que durante los próximos meses se pueda abatir el rezago que 
históricamente ha habido en la materia. 
“Bien sabemos que los problemas agrarios en estados como Chiapas, son problemas 
constantes, permanentes y nuestra obligación como gobierno federal, es atenderlos de 
la forma más eficiente posible aunque estemos en pandemia, porque los ejidatarios y 
comuneros requieren de las instituciones para poder resolver sus trámites”, declaró. 
El secretario de Estado destacó que como parte del Ramo 15, el RAN, el Insus y la 
Procuraduría Agraria (PA), tienen la instrucción de atender de la manera más eficiente 
y sin corrupción, a toda la población que lo requiera. 
Rutilio Escandón Cadena, gobernador de Chiapas, destacó que el Gobierno de México 
es una administración democrática y comprometida, pero sobre todo humana, que tiene 
como prioridad la atención de las y los mexicanos que más lo necesitan. 
“Con la labor que está haciendo la Sedatu, el RAN y el Insus, da posibilidades a todas 
y todos de desarrollarse mejor y asegurar el patrimonio de su familia. Fue injusto que 
durante tantos años las familias vivieran con el miedo de no tener ningún título o 
documento que avalara que son los legítimos propietarios del bien que ocupan y 
trabajan, por eso me da mucho gusto que con la entrega de sus documentos podrán 
acceder incluso a créditos para seguir trabajando”, declaró. 
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Agregó que su administración también se ha dado a la tarea de entregar escrituras de 
propiedades privadas de familias de escasos recursos; así como de los terrenos donde 
habían construido sus viviendas y a la fecha se han entregado 3 mil documentos. 
https://elpulsodecolima.com/2021/02/26/inicia-sedatu-entrega-de-12-mil-titulos-
agrarios-y-escrituras-en-chiapas/) 
 

Presunto despido injustificado en la Procuraduría Agraria: Denuncia 
trabajador (Tres PM, Liz Díaz, p. web). 
Viernes 26 febrero 2021 
Tras negarse a presentar la renuncia solicitada por supuestamente no entrar en el nuevo 
plan de trabajo en la Procuraduría Agraria, Teodomiro Guzmán Vilchis, quien se 
desempeñaba como residente Federal en Toluca, denunció que fue despedido 
injustificadamente. 
El afectado expuso un video en el que se le solicita la renuncia y tras señalar que él no 
ha cometido ninguna falta y ha desempeñado correctamente sus funciones, 
adaptándose así a las circunstancias de la pandemia, decidió no presentar dicha 
solicitud. Por lo anterior, Amador Hernández, jefe superior, le notificó “la terminación 
laboral con la Procuraduría Agraria”, sin una causa justificada, señaló el afectado.  
Asimismo, reprochó que se le pidió a otros trabajadores que lo acompañaran para que 
tomara sus cosas y saliera de las instalaciones, a las cuales ya no se le ha permitido 
volver a ingresar, esto por órdenes del delegado.  
“De acuerdo a su razonamiento, no estoy acuerdo ni dentro de los planes de la cuarta 
transformación. Siendo que no me justifico nada, yo he cumplido al 100% con mi trabajo 
y lo puedo demostrar en sistema”, dijo Guzmán Vilchis. 
Además de él, indicó que hay otras siete personas afectadas, ya que también fueron 
despedidos. Por lo ya mencionado, los agraviados interpondrán de forma conjunta una 
denuncia ante la Junta de Conciliación y Arbitraje de la Secretaría del Trabajo del 
Gobierno de México. 
(https://www.trespm.mx/edomex/presunto-despido-injustificado-en-la-procuraduria-
agraria-denuncia-trabajador) 
 

Declaratoria no frenará desarrollos en Sierra de San Miguelito (GPS Informativo, 

Raymundo Aguinaga, p. web). 
Viernes 26 febrero 2021 
San Luis Potosí. - La declaratoria federal de Área Natural Protegida de la Sierra de San 
Miguelito no frenaría la ejecución de proyectos inmobiliarios que actualmente se están 
proyectando en las faldas de esta zona natural, dado que la superficie de protección 
considerada en el Estudio Técnico Justificativo, elaborado por la Universidad Nacional 
Autónoma de México (UNAM), no contempla las áreas en donde están planeados estos 
fraccionamientos, declaró Michel Hernández Piña, vocero de la organización Cambio 
por San Luis. 
El Estudio Técnico Justificativo contempla la protección de 109 mil 638 hectáreas, 95 
áreas y 14.39 centiáreas de la Sierra de San Miguelito, que representan el 1.79 por 
ciento de la superficie total del estado, distribuida en cuatro municipios: San Luis Potosí, 
Mexquitic de Carmona, Villa de Reyes y Villa de Arriaga. 
Michel Hernández dijo que dentro de esta superficie no se están contemplando cerca 
de 13 mil metros cuadrados colindantes a la Cañada de Lobo, que tienen función de 
recarga de mantos acuíferos y justamente es en esta parte de las faldas de la Sierra de 
San Miguelito, donde se pretende construir el desarrollo inmobiliario “Las Cañadas”. 
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El activista dijo que, si bien la Secretaría del Medio Ambiente y Recursos Naturales 
(Semarnat) ha indicado que no se autorice ningún desarrollo en la Sierra de San 
Miguelito hasta que no concluya el estudio, también es cierto que, una vez emitida la 
declaratoria, se podrán urbanizar todas las áreas que no estén incluidos dentro de ese 
polígono de protección. 
La intención de los activistas que buscan proteger la Sierra de San Miguelito es que esta 
área se incluya también dentro del polígono y, con ello, se impida la ejecución de 
proyectos inmobiliarios como este, con el fin de garantizar la recarga de mantos 
acuíferos y la protección de flora y fauna del lugar. El Estudio Técnico Justificativo 
contempla un total de 735 especies de flora que habitan en el área que se protegería. 
Si bien el Municipio tiene autonomía para aprobar este tipo de planes, también es cierto 
que la Ley General del Equilibrio Ecológico y Protección al Ambiente señala que los 
ayuntamientos deben consultar a instancias como la Semarnat, la Procuraduría 
Agraria y la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) antes de 
tomar decisiones en torno a temas ambientales como este. 
(https://gpsinformativo.com/metropoli/declaratoria-no-frenara-desarrollos-en-sierra-de-
san-miguelito/) 
 

Surge nuevo conflicto ejidal en Hunucmá (Por Esto Noticias, Ramón Reyna Hernández, 

p. web). 
Viernes 26 febrero 2021 
Yucatán. - Un nuevo lío de tierras tuvo escenario ayer por la  mañana al final de la 
colonia Baltasar Ceballos, por la disputa del paraje denominado “Santo Toribio”, 
identificado así por parte de los ejidatarios; y “San Antonio 1”, por la contraparte, quienes 
aseguran ser sus legítimos propietarios. El motivo de la concentración de decenas de 
comuneros y de algunos de los que dicen que les asiste el derecho sobre esas tierras, 
fue la visita realizada por la Actuaria del Tribunal Agrario, Ileana Cen Medina, quien 
asistió con el objeto de verificar la superficie en disputa desde hace varios años. 
Antes de la llegada de la funcionaria, los ejidatarios rompieron el candado de una reja 
donde está construida una vivienda, y penetraron al interior, al sostener que el lugar 
donde se edificó el inmueble es tierra que pertenece al ejido local. 
Cuando llegó una mujer que aseguró ser la propietaria, se armó una discusión entre las 
partes, mientras los comuneros y ella aseguraban ser los legítimos dueños. La presunta 
dueña solicitó la intervención de la Policía Municipal, quien envió una unidad con cuatro 
uniformados. El asesor jurídico, Juan Antonio Tzuc Escobedo, aseguró que los legítimos 
dueños del paraje San Antonio 1 son: Aracely del S. Canul Rodríguez, Lorenzo 
Humberto Pérez Quintal, Idelfonso Pech Quintal, José Janio Szniper, María Guadalupe 
Sonda, Paula Araceli Maldonado, Basilia Pech, Yuleimi Guadalupe Sanmiguel Romero, 
José William Maldonado Lara, Municipio de Hunucmá, y José Alberto Padrón Romero. 
Así como, Felipe de Jesús Choch Sanmiguel, Jesús Manuel Álvarez Canul, María 
Lourdes Cauich Euán, Carlos Gilberto Can Canul, Carlos Enrique Aguilar Chan, Luciana 
Dzul Euán, William Díaz Romero, Juan Sanmiguel, y Oscar Luna Velásquez. 
Mientras que los ejidatarios Víctor Manuel Canul Gómez, Luis Ek Uicab, y Manuel Vidal 
Chuc Ek, aseguraron con documentos en mano que, desde el 24 de abril del año 2013, 
por resolución de la Procuraduría Agraria, se determinó que esas tierras pertenecen 
al ejido local. 
(https://www.poresto.net/yucatan/2021/2/26/surge-nuevo-conflicto-ejidal-en-hunucma-
240283.html) 
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En 2021 se inaugura fase 1 del corredor transístmico: Alejandro Murat (La 

Jornada, Diana Manzo, p. web). 
Viernes 26 febrero 2021 
Oaxaca, Juchitán. - Alejandro Murat Hinojosa, gobernador de Oaxaca recorrió tierras 
istmeñas y en esta ciudad zapoteca anunció que este año-2021- se inaugurará la 
primera fase del corredor interoceánico del Istmo de Tehuantepec. 
El corredor transístmico es una de las obras esenciales junto con el Tren maya del 
gobierno de la república, el cual se encuentra en su etapa de rehabilitación de rieles de 
ferrocarril además de la construcción del rompeolas en el puerto de Salina Cruz. 
En el marco de la entrega de apoyos a las locatarias del mercado público 5 de 
septiembre de Juchitán del programa BanObras y DIFerente, el mandatario oaxaqueño 
acompañado de su esposa , Iveth Morán de Murat expresó que en su administración de 
la mano y coordinado con el presidente Andrés Manuel López Obrador se hará “historia 
y justicia” a esta zona de Oaxaca que por tiempos ha reclamado igualdad social y 
económica. 
Murat Hinojosa manifestó que llegó a Juchitán para “dar certeza” que lo único que le 
mueve es atender a su gente, dar soluciones y construir la historia del Istmo de 
Tehuantepec y de Oaxaca. 
“Este año se inaugura el corredor interoceánico en su primera fase, también soy el 
gobernador que ha podido detonar la carretera Mitla-Tehuantepec, que el año entrante 
se estará inaugurado, soy el gobernador que detonó la carretera Acayucan-La Ventosa, 
que es el corredor terrestre que conecta Salina Cruz con Coatzacoalcos”. 
También dejó testimonio que ha sido el gobernador que más desastres naturales ha 
enfrentado en la historia de Oaxaca. 
(https://www.jornada.com.mx/notas/2021/02/26/estados/en-2021-se-inaugura-fase-1-
del-corredor-transistimico-alejandro-murat/) 
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